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台灣電力企業聯合會 

「電動車友善推廣」座談會會議記錄 

一、 時間：111 年 8月 23日下午 1:30 時 

二、 地點：億光大樓 集思會議中心噶瑪廳 202 

三、 出席人員： 

主    席：黃理事長重球 

出席人員：詳如名單 

紀    錄；王仁炳 

四、 主席致詞 

          歡迎營建署吳署長、經濟部吳參事、成大楊老師蒞臨指導 

     及與會台電主管同仁、電動車促進協會、台灣區電器工程同 

     業公會、TEPA理監事及團體會員代表參與本次座談會。 

        電動車是在能源轉型過程中，「以電代油」一個很重要的 

  項目，電動車的推廣最大障礙應是在充電部分，因電動車充電  

  涉及各項法規的修正。今天座談會分別邀請工研院綠能所張 

  簡副所長就「國際為營造電動友善充電環境之推廣作法」及 

  台電配電處饒副處長就「充電樁最適建置模式、電網面臨挑 

  戰與機會」兩段引言後進行意見交流；會後作成紀錄陳送相 

  關主管機關、業者參考辦理，以營造推動電動車友善環境。 

       再次謝謝營建署吳署長、經濟部吳參事、成大楊教授列席 

     指導及與會代表對 TEPA業務推動之重視及支持。 

五、 經濟部吳志偉參事致詞 

       能源局於 2021年開始參與電動車相關法規之制定，公領域 

 (如高速公路)由交通部主政，私領域(如住宅)由內政部營建署  

 主政；經濟部能源局則負責電力有關部分(充電樁、電力交易 

 、充電能源管理..)，能源局也將推動 V2G之法規與交易制度 

 ，亦即電力與交通部門須整合。 

六、內政部營建署吳欣修署長致詞 

      有關佈建電動車友善環境，在私領域涉及法規部分主要為消

防及公寓大廈管理，108 年已針對新建社區大樓規定設置充電

樁訂定規範；目前針對現有社區大樓研訂法規中，原則上先有
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1~2 台電動車座示範，讓社區住戶了解其安全性，再續於大樓地

下室擴大設置；充電樁在消防法規上將定位為「設備」而非「設

施」。 

七、議題報告 

   (一)工研院綠能所陳張簡樂仁副所長 – 

      「國際為營造電動車友善充電環境之推動作法」 

    介紹歐美等國車充比例及環境，目前全球 V2X(V2G，V2H)尚在

示範計畫階段，其中「電網頻率調整」是主要驗證之應用情境；

V2X 欲商業化需要有夠多之電動車。國外之充電環境案例可作

為國內推動之參考。 

 

   (二)台電公司配電處饒祐禎副處長 – 

      「充電樁最適建置模式及電網面臨之挑戰與機會」 

    國內應如何規劃合理的充電環境介面、有效率的能源管理系統、

較優充電商業模式推廣及因應電動車成長趨勢設計差價誘因引

導充電行為，藉以紓解電網壓力及前置性饋線規劃，是當前重

要課題。 

八、意見交流與討論 

      各與會者就下列各項充電環境與法規及執行面提出意見或建 

    議，黃理事長、工研院綠能所張簡副所長、成大楊宏澤教授、 

    台電配電處饒祐禎副處長等亦現場做答覆說明，其要點如下： 

 

  意見一:市面充電樁規格眾多，市占率較高的特斯拉已宣布未來販 

     售車輛皆將由 TPC 改為 CCS2 充電介面，然而經濟部能源  

        局現階段推展充電樁係以 CCS1+N 介面為主，為何不以市 

        占率最高的特斯拉充電介面作為主要標準? (台灣電動車發展 

         促進協會) 

答覆說明： 

 1.依據臺灣電動車輛電能補充產業技術推動聯盟(成員以國內

充電業者為主)建議，公共充電站應以國際通用的充電規格為

主，並建議採用可支援直流電與交流電的「CCS1」介面作為

主要充電規格，這是由於臺灣與美國電網環境相仿，即便特
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斯拉公司為美國公司，美國國內其他車廠及各國輸往美國電

動車亦普遍採用該國制定之 CCS1 為標準介面。 

 2.經查現今各國車廠幾乎都有生產符合 CCS1 標準電動車(特

斯拉除外)，且可延續與國內既有交流充電站相容，「CCS1」

規格較適合臺灣環境與先前已布建的公共充電設施，以提高

充電設備使用率，此產業共識也獲政府樂見其成，據以制定

標準規範，同時考量特斯拉車主需求，開放另一介面供特斯

拉車主使用，以利接軌國際標準，建構完善的電動車運行環

境。 

 3.對於上項兩種介面目前政策尚未定於一尊。 

意見二:充電樁在安裝上是否有政府機關的認證程序? 

         (台灣電動車發展促進協會) 

答覆說明： 

  台電公司受理充電樁新增設用電，於規劃設計時會考量社區既

設用電容量是否足夠，如有不足則採取更換較大容量變壓器或新

增變壓器因應；充電設備向台電申請檢驗送電時，充電設備應符

合 CNS 國家標準，且規定實施檢驗者應取得證明文件，始得裝

用。 

 

意見三:特斯拉於購車時，提供充電樁及車主可自行設定充電時間  

  （類似 EMS），整個完成費用約 1 萬 4 千元，集合住宅要求 

   EMS 管理，造成成本上升，建議由政府制定一個公版提供合 

   理的售價?(台灣電動車發展促進協會) 

答覆說明： 

    1.各廠家電能管理系統基本功能大致相同，惟考量其仍有獨特  

   操作介面及特殊功能設計，且我國係自由貿易市場，相關商   

   品價格宜依市場機制而定。 

    2.為協助電能管理系統推廣，台電公司已彙整電機技師公會推 

   薦具相關設置經驗之電機技師名單，及電能管理系統廠商名 

   單，以提供電動車主諮詢參考。 

    3.至於 EMS 將研擬公版提供免費使用。 
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  意見四:現階段的電動車主仍處少數，對於集合式住宅的電動車主 

        為了申請專設一戶之供電方式，因需求人數較少使初期建 

        置成本高昂，且需要費盡心力說服其他住戶、管委會甚至 

        是區權會，導致困難重重。(業者代表) 

答覆說明： 

  1.初期若社區內電動車較少，充電樁可先以表後接電方式供電，  

 並俟未來電動車增加後，由管委會代表申請充電樁專表供電 

 及整體規劃電源管線等，而原以表後接電方式供電之住戶配  

 合進行電源改接，以利後續導入電能管理系統(EMS)進行充電 

 管理。 

 2.部分地方政府正研擬集合住宅設置充電樁相關補助，主要提

供 公共使用之電源管線相關建置及維護補助，爰建議集合住

宅充電樁仍以專表供電方式辦理，以確保用電安全及滿足後續

擴充彈性。 

 

 意見五:在盤點充電站合適的建置地點時，發現有些場址位於農業 

       用地，現行規定對於農業用地只能申請 220 V 之供電方式， 

       然設置充電樁須為 380 V，對此，是否有放寬農業用地申請 

       380V 之可能? (業者代表) 

答覆說明： 

  1.用戶提出用電申請應依實際需求擇定供電方式，有關業者所  

 述農業用地多採 3 相 3 線 220V 供電方式，應係配合農業器 

 具規格，台電公司並無限制農業用地供電方式相關規定。 

  2.農業用地作為非農業使用，應取得土地及目的事業主管機關 

 同意，始得辦理用電申請。 

 

意見六:許多電動車主在了解用電計費時，當用電需求還不多的情  

      況可先以表燈計價（用多少算多少），並不需要簽定契約用 

      電，有住戶表示之前洽詢區處相關部門卻得到相反的結果， 

      使許多用戶受到誤導，未來台電公司在對內教育訓練及對 

      外政策宣導應多加強。(電氣工程工業同業公會) 
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答覆說明： 

   台電公司配合充電設施實際需要，持續滾動檢討相關規定，  

 目前已訂定集合住宅若初期電動車數量較少，可先評估選用住 

 商簡易型時間電價，配合調控於離峰充電，或直接採用表燈用 

 電，後續俟電動車增加後，再申請電力用電(如電動車充放電設 

 施電價)，相關訊息將再請各區處加強宣導。  

 

  意見七:有無充電樁進入地下室停車場之消防法規? (台泥儲能) 

答覆說明： 

  設置充電設施相關消防/建築相關法規正由消防署研訂中。 

       

 

  意見八:各企業推動 ESG 的浪潮下，台泥旗下的台灣通運倉儲引進 

        歐洲純電動大貨車，未來若結合綠電充電，減碳效果將更 

        為顯著，政府應研討提供綠電憑證，也提供小企業取得憑 

        證管道。另大貨車年使用里程高，因此電動化的減碳效果 

        遠優於一般家用轎車，值得政策推行上之借鏡。(台泥儲能) 

  答覆說明： 

  1.如能掌握累積實際運轉負載數據，可藉由聚合商來整合小容 

   量之儲能、再生能源參與電力交易平台輔助服務。 

  2.感謝提供資訊，本建議將提供主管機關(經濟部標準檢驗局) 

   研議。 

 

 意見九:V2G 技術持續發展中，裝於表後電動載具之電池組參與輔 

       助服務是未來發展趨勢，台電應預先因應? (亞力電機) 

 答覆說明： 

1.能源局將整合電力及交通部門持續推動 V2G 之法規與交易 

  制度。 

2.台電公司會持續關注相關發展滾動檢討交易機制及審查事 

  宜。 
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九、結論 

 (一)為因應近年來國內電動車蓬勃發展，(目前掛牌約 25000輛， 

     預估 2025年達 10萬輛)，充電設施需求殷切，國外之充電環 

     境案例可作為國內推動之參考。 

 (二)為利電動車友善推廣，針對既有集合住宅公寓大廈地下停車處 

     所之消防、建築相關法規之修訂有其急迫性；又應如何規劃合 

     理的充電環境介面、有效率的能源管理系統、各種充電商業模 

     式推廣及台電因應電動車成長趨勢設計差價誘因引導充電行 

     為藉以紓解電網壓力及前置性饋線規劃，是主管機關當前重要 

     課題。 

 (三) TEPA 將就本次座談會中各與會者提出之意見與建議做成紀錄， 

     並送請經濟部能源局、標檢局、內政部營建署、台電及相關業 

     者參考。 

十、散會（下午 5 點） 

 

8.23「電動車友善推廣」座談會 照片 

左一 成大楊教授宏澤、經濟部吳參事志偉             「電動車友善推廣」座談會 

      TEPA 黃理事長重球 

右一 台電饒副處長祐禎、工研院張簡副所長樂仁 

     營建署吳署長欣修 
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         8.23「電動車友善推廣」 座談會 出席名單 



8 
 

  


